

Communiqué de presse

Projet i-media – Une Décennie de démocratie participative au Maroc - des avancées et des défis

Rabat, 27/02/2024 – le Forum des Alternatives au Maroc (FMAS) et de DW Akademie, présentent les résultats d'une étude sur « *la mise en œuvre des mécanismes consultatifs auprès des instances chargées des jeunes, de la parité et de l'égalité des chances* », une décennie après leur instauration. Cette mise en perspective intervient à la suite de l'achèvement du marathon des assises régionales de la démocratie, qui s'est tenu du 23 février 2023 au 21 décembre 2024 dans six régions : Souss Massa, Fès Meknès, Marrakech Safi, Drâa Tafilalet, Tanger Tétouan Al Hoceima et Rabat Salé Kenitra.

500 acteurs, représentant plus de 130 communes et près de 30 provinces, ont pris part aux dix-huit tables rondes organisées lors des six assises régionales de la démocratie participative. Cette diversité d'acteurs a permis d'identifier les principaux défis auxquels sont confrontées les instances consultatives, en particulier ceux liés au cadre législatif régissant les collectivités territoriales. Malgré leur importance, ces lois souffrent souvent d'une ambiguïté qui crée des tensions entre l'autonomie des instances consultatives et leur éventuelle subordination aux conseils élus, compromettant ainsi leur efficacité et leur capacité à garantir une pleine participation citoyenne.

D'autre part, l'analyse de centaine de recommandations issues des assises a révélé que le fonctionnement des instances consultatives est également entravé par divers obstacles structurels, affectant ainsi leur efficacité. Parmi ces obstacles, la désignation de leurs membres par les conseils élus ressort comme un point problématique. Cette pratique entrave l'élaboration de programmes de travail autonomes et adaptés aux besoins spécifiques de la population locale.

Face aux défis identifiés, diverses mesures ont été proposées afin de renforcer le fonctionnement des instances consultatives. Parmi celles-ci, il a été recommandé de réviser le cadre légal régissant la création et le fonctionnement de ces instances, afin de préciser les conditions requises, et de les rendre contraignantes pour les conseils élus. Par ailleurs, des recommandations ont été formulées pour allouer des financements dédiés dans les budgets locaux, recourir à des plateformes numériques pour consulter les citoyens et renforcer la représentation des personnes handicapées au sein de ces instances. Enfin, il est préconisé de développer des indicateurs de performance pour évaluer leur efficacité et de favoriser l'équité territoriale entre les collectivités.

Les assises régionales de la démocratie participative relèvent du projet i-media, porté par le Forum des Alternatives Maroc (FMAS), la DW Akademie et cofinancé par l'Union Européenne (UE) et le Ministère Fédéral de la coopération économique et du développement de l'Allemagne, dont l'objectif est de contribuer à l'insertion des jeunes, hommes et femmes, entre 18 et 35 ans au Maroc sur le plan socioéconomique et politique.

POUR PLUS D'INFORMATIONS:

- Cheima El hajjam (chargée de projets) sur h.cheima@forumalternatives.org;
- Hassan Benzalla (Chargé de communication) sur B.hassan@forumalternatives.org;